

ENSAYO: TEORÍAS UNIDAD 3

LICENCIATURA EN ARQUITECTURA

URBANISMO

ARQ.ORIBE CALDERON JORGE DAVID

ELIAN RUBEN DELEON PENAGOS

En el presente ensayo hago un análisis de los temas de la unidad tres de la Antología de urbanismo proporcionada por la misma institución, en la cual doy a dar mi síntesis de los elementos que componen la estructura urbana en sí, en lo que cabe también la historia y teoría de la misma, ya que existen diferentes teorías que amplían el campo de conocimientos de la ciudad y su organización y su diseño. Hay otro rasgo que contrastar el cual es muy importante y también hablaré acerca de lo relevante que la sociedad humana en una ciudad y su funcionalidad y que impacto tiene en la organización y estructura de una urbe como tal.

1.1 Estructura urbana

Para poder desarrollar los conceptos de la estructura urbana definiré en si como concepto que es la estructura urbana la cual es la forma en la que el suelo se usa en la disposición de las partes de un asentamiento urbano, generalmente una ciudad. Las viviendas, tiendas, calles, aceras, fábricas, oficinas, parques y áreas abiertas requieren ciertos tamaños y formas, por lo que se hace importante contar con una buena planificación urbana. El tipo de carreteras, vías férreas y pequeños cuerpos de agua influyen en el uso de la tierra y la localización de los edificios. Los elementos principales de una estructura urbana como tal son: habitación, la industria, el comercio y las oficinas, por supuesto la vialidad de los vehículos y el equipamiento de la ciudad.

1.2 Teorías Acerca de la Estructura de la Ciudad

A lo largo del tiempo se han desarrollado teorías que intentan explicar el funcionamiento correcto de una ciudad en específico, en cual explican la evolución de una como tal, cabe resaltar que no es para todos los tipos de ciudades ya que dependen de muchos factores diversos. Una de las primeras teorías es elaborada por ecólogos urbanos en Estados Unidos, en las décadas de 1920 y 1930, la cual fue llamada *“La teoría de las zonas concéntricas fue propuesta por Ernest W. Burgess y publicada en 1935 en Chicago en el libro The city, de Robert E. Park”*; el autor de esta obra divide estratégicamente a la ciudad en 5 zonas concéntricas las cuales están dotadas con diferentes características:

- Centro comercial y de negocios o distrito comercial central
- Zona de transición, inmediata al centro comercial de la ciudad
- Zona habitacional obrera
- Zona residencial
- Zona cambiante

1.3 La Sociedad Urbana

1.3.1 ¿Qué es la sociedad urbana?

Se entiende por comunidad urbana aquel conglomerado de personas establecidas en un área geográfica o territorio determinado a los cuales se les denomina ciudades; a este fenómeno también se le conoce como “sociedad urbana”, sin embargo, a este último se le describe como la emigración de un número determinado de persona que habitaban en el campo a la ciudad. Además, las comunidades urbanas comprenden aquellos espacios físicos que contienen una serie de edificaciones, construcciones y/o fábricas, junto con una diversidad de infraestructuras que corresponden a los diferentes servicios que presta una dada jurisdicción.

1.3.2 Influencia de la sociedad urbana en una ciudad

Las ciencias especializadas (es decir, la sociología, la economía política, la historia, la geografía humana, etc.) han aportado numerosos conceptos para caracterizar “nuestra” sociedad, su realidad, sus tendencias fundamentales, su actualidad y su potencialidad. Así, se habla de sociedad industrial, de sociedad tecnificada, de sociedad de la abundancia, de ocio, de consumo, etc. En todas y cada una de estas definiciones puede hallarse parte de verdad empírica o conceptual y parte de exageración y extrapolación. Para definir la sociedad *industrial*, es decir, aquella que nace en la industrialización y sucede a ésta, proponemos el concepto de “sociedad urbana”, que hace referencia, más que a una realidad palpable, a una tendencia, una orientación, una virtualidad la cual induce a tener diferencias en las características de una ciudad.

1.4 Sistema de Ciudades

Los sistemas de ciudades son **conjuntos ordenados de urbes** con relaciones abiertas y dinámicas de naturaleza económica, política, cultural, administrativa o religiosa. En los países desarrollados hay un sistema urbano bien jerarquizado con diversos niveles intermedios que mantienen relaciones entre ellos, mientras que en los subdesarrollados suele haber una única ciudad principal que acapara todas las funciones y el resto de ciudades que solo se relacionan con la capital.

1.5 La Red Urbana

El objetivo principal del desarrollo de las ciudades debe ser tener un enfoque humano que aumente el bienestar de los ciudadanos y garantice el disfrute de todos los bienes y servicios, así como la igualdad de oportunidades y participación en la toma de decisiones. El crecimiento desordenado y acelerado de los asentamientos urbanos ha tenido consecuencias negativas en la calidad de vida de las personas y en la interacción entre el gobierno y la sociedad. De esta manera, surge la iniciativa de crear una red a favor de las ciudades formada por expertos, líderes de opinión, empresarios, funcionarios, sociedad civil organizada y ciudadanos a pie que incidan eficazmente en las políticas públicas y en la gestión de las ciudades.